



# **NOTA CONCEPTUAL**

### Campeones de la Malaria, proceso de replanteamiento - 2022

Este año (2022), el Comité de Campeones de la Malaria ha revisado la iniciativa para responder mejor a los desafíos actuales y futuros, teniendo en cuenta el nuevo Plan de Acción para la Eliminación de la Malaria 2021-2025. La necesidad de promover una mayor apropiación por parte de los Ministerios de Salud y otros actores de los países, así como un mayor aprovechamiento del potencial de las redes sociales y la necesidad de acciones más permanentes, entre otros aspectos, han motivado esta revisión.

En este contexto, el Comité MC organizó dos sesiones de consulta (julio de 2022) que tuvieron como objetivo desarrollar una estrategia que tenga en cuenta las opiniones de los países participantes. Las partes interesadas nacionales en malaria, ex campeones de malaria, oficiales de programas y colaboradores a nivel internacional y local participaron en las sesiones. La consulta consideró las siguientes ideas para renovar la iniciativa:

# Mayor reconocimiento para acciones más sostenidas

El premio, en lugar de ser el objetivo final del campeonato, debe ser un estímulo para sostener los logros e inspirar otras prácticas. Esto se puede lograr a través de diferentes acciones:

- Los campeones de la malaria estarán motivados para seguir implementando las actividades premiadas; esto puede lograrse a través del reconocimiento sucesivo de los campeones por continuar con las prácticas reconocidas. Los campeones se comprometerán a presentar un informe de seguimiento alrededor de un año después de la adjudicación inicial; esto para confirmar destacar la sostenibilidad de las mejores prácticas y el logro epidemiológico. Las acciones sostenidas serán en adelante muy valoradas por la iniciativa.
- Extender los períodos de las actividades reconocidas: el reconocimiento de las actividades a más largo plazo alentaría una implementación más consistente de las estrategias nacionales y un mayor compromiso de los actores locales, los gobiernos y las partes interesadas en general con la lucha contra la malaria.







- Como referencias en la lucha contra la malaria, mantener la atención en los campeones a través de incentivos como: (1) invitar a los campeones a participar en la planificación del próximo campeonato (2) invitar a los campeones a 'pasar la llama', entregando el premio a los nuevos campeones.
- Los reconocimientos se celebrarán más allá del Día de la Malaria en las Américas (DMA), extendiendo la sensibilización relacionada a lo largo del año, a través de otros canales de comunicación/incidencia. Esto implica, además de la distribución de materiales de comunicación, la difusión de información a través de talleres nacionales e internacionales, foros técnicos, jornadas de incidencia, redes nacionales o regionales, revistas locales y regionales, sociedades científicas y congresos, y un uso más activo de las redes sociales. redes y sitios web institucionales.

#### Más de un tema y más de un campeón

- Se pueden otorgar varios campeones (de diferentes tipos y sobre diferentes temas) simultáneamente. El reconocimiento no será necesariamente una competencia entre entidades (municipios), o experiencias similares, sino más bien un proceso de documentación y reconocimiento de logros/esfuerzos, con el objetivo de sacar a la luz buenas prácticas que puedan ser emuladas en la región, mientras que, al mismo tiempo, mismo tiempo, estimulando a quienes enfrentan los mayores desafíos.
- La Iniciativa MC continuará evaluando a todas las entidades (países, provincias, municipios, etc.) implementando mejores prácticas para su reconocimiento. También buscará reconocer acciones de actores no gubernamentales, en particular comunidades, sociedad civil, iniciativas privadas o públicas, proyectos, investigación, instituciones académicas, etc. para resaltar sus esfuerzos para eliminar la malaria y alentar su búsqueda del éxito.
- El Comité MC revisará los modelos de buenas prácticas a promover, principalmente aquellas que resuelvan los cuellos de botella que impiden la eliminación de la malaria en la región (ver Anexo 1 de temas), particularmente las barreras para el acceso oportuno al diagnóstico y tratamiento, automedicación y sus posibles efectos, control de vectores, determinantes sociales, financiación, políticas, etc.

# Experiencias debidamente documentadas por los países

- La iniciativa fomentará un rol más activo de los países en la documentación y difusión de las experiencias y avances de sus propios programas. Se invitará a los ministerios de salud a proporcionar evidencia epidemiológica y programática de sus experiencias exitosas de malaria.
- La iniciativa MC se convertirá entonces en un mecanismo para promover la calidad, el análisis y el uso de la información por parte de los programas de malaria, estimulando al mismo tiempo la documentación y replicación de experiencias exitosas en los países.
- El campeonato regional seguirá nutriéndose de los programas nacionales que documentan sus avances, así como de otros mecanismos relacionados con las diferentes temáticas (Anexo 1)





- Además, se invitará a los ministerios de salud de los países campeones, así como de otros países endémicos, a participar en la planificación del próximo campeonato.
- Desde el nivel regional, se brindarán incentivos y apoyo técnico a los países interesados en organizar sus propios campeonatos nacionales de malaria, los cuales pueden estar relacionados con el logro de las metas subnacionales establecidas en los Planes Nacionales de Malaria, o con otros logros, como los identificados a través de la implementación de la verificación subnacional de los procesos de Eliminación de la Malaria.

### Próximos pasos: 2023 y más allá

Para finales de 2022, en coordinación con el Comité de Campeones contra la Malaria, la OPS iniciará la implementación de los cambios antes mencionados. La Convocatoria de Campeones de la Malaria 2023 se enviará durante el primer trimestre; los nuevos campeones serán reconocidos durante la celebración del Día de la Malaria en las Américas 2023, en esta nueva línea estratégica. La Convocatoria 2023 incluirá los nuevos elementos para alentar a los países en su importante papel de documentar los logros de sus candidatos. En la misma línea, el proceso 2023 iniciará la implementación de acciones destinadas a estimular la sostenibilidad, uno de los elementos más importantes debatidos durante el proceso de replanteamiento.





#### ANFXO 1.

# Acerca de los temas de campeones:

MC continuaría reconociendo una amplia gama de esfuerzos de los Municipios de Alta Carga con un impacto importante/reducción de casos, a los campeones en la eliminación (países, municipios o provincias), los países con vigilancia de la malaria fortalecida, colaboraciones binacionales/sur-sur, y participación intersectorial y comunitaria.

Se han sugerido otros temas durante la consulta, incluida la innovación (modelos operativos innovadores) y la gestión de programas; la farmacovigilancia, la adherencia al tratamiento (para *P. vivax*), los determinante sociales para la salud, los éxitos en el control de la malaria en poblaciones de migrantes, mineros, población indígena y en personas que viven en zonas de difícil acceso, y reconocimiento a instituciones de investigación por su esfuerzo en brindar nuevas herramientas para eliminación acelerada de la malaria.

A nivel nacional, los municipios pueden ser reconocidos por haber mantenido cero casos de malaria durante muchos años. Los criterios de selección incluirían vigilancia epidemiológica de calidad y compromisos nacionales (municipios que han mantenido sus esfuerzos de eliminación de la malaria con fondos locales/nacionales). La Iniciativa podría reconocer avances de los MAC en Control de Vectores (componente SBCC para mejorar el número de personas que utilizan los MTILD), en Manejo de Casos (número de personas tratadas en 24 hrs. de la aparición de los primeros síntomas de malaria; reducción en el número de automedicados antes de la búsqueda de atención, número de personas que se adhieren a las pautas de tratamiento, tasas de positividad de pruebas, etc.), o cualquier indicador que pueda evaluar el progreso de los municipios hacia la eliminación de la malaria.

MC puede reconocer el progreso de los países en la comunicación relacionada con la malaria, importante para educar a la población y lograr una mejor respuesta a la malaria y la reducción del número de casos. Se considerarían materiales educativos para la población indígena en áreas de difícil acceso, involucrando a voluntarios y agentes comunitarios en la sensibilización de la población para la reducción de la carga de malaria.

Los esfuerzos para controlar *P. vivax* también pueden ser evaluados por la iniciativa, y los municipios sin malaria urbana durante los últimos 3 años podrían ser seleccionados para reconocimiento. Los esfuerzos para controlar la malaria en las fronteras (la iniciativa del escudo guyanés, con la oportunidad de sincronizar actividades), la intervención integrada (utilizando una estructura para enfocarse en otras enfermedades para eliminación, lo que sería un buen enfoque, ya que no sólo la malaria afecta a algunos de los municipios objetivo; las acciones intersectoriales podrían dar mayor relevancia a los esfuerzos que se están realizando).

Durante la consulta se ha presentado una propuesta novedosa: con las diferentes realidades de los países (situación epidemiológica, intervenciones, brechas clave del país), se estableció un enfoque prospectivo para consideración. Con base en los resultados de las evaluaciones de los programas nacionales, se establecerían metas y se identificarían las brechas; la iniciativa *MC* reconocería el progreso de los países hacia el logro de esas metas. Otra recomendación fue de proponer un área específica (temas priorizados, establecidos por la





OPS) a los países para competir. El campeonato consistiría reconocer los países/municipios alcanzando/superando esas metas.

La Iniciativa *MC* continuará evaluando las mejores prácticas de todas las entidades y destacará sus esfuerzos en todos los aspectos de la eliminación de la malaria, para alentar a los participantes (organización, países, municipios, etc.) en su búsqueda de buenos resultados. El Comité de *MC* revisará los modelos de buenas prácticas a promover. Una vez que se hayan identificado desafíos operativos importantes para la eliminación de la malaria, la iniciativa se orientaría hacia el reconocimiento de prácticas que resuelvan los cuellos de botella que impiden la eliminación de la malaria en la región, ya sea relacionados con la gestión de casos (Dx y Tx), el control vectorial, los determinantes sociales, el financiamiento, la falta de orientación/política, etc. Las pautas para el campeonato nacional seguirían siendo flexibles, dejando a los países, con sus diferentes escenarios epidemiológicos, la tarea de seleccionar temas relevantes para reconocimiento, en consulta con el Programa Regional.















